
Беседа на евангельский рассказ  

об исцелении кровоточивой женщины и воскрешении дочери Иаира 

(Евангелие от Луки, гл. 8, ст. 41–56; Евангелие от Марка, гл. 5, ст. 22–43) 

Христос переправляется на другой берег, и Его опять обступает множество народа. Среди 

пришедших был и Иаир – один из начальников синагоги, раввин, очень уважаемый в 

обществе человек. Увидев Христа, он вдруг падает к ногам этого нищего Странника, 

учащего людей не вполне понятным и даже странным вещам, о Котором, впрочем, 

известно, что Он обладает даром исцеления. Иаир бросается к Нему, потому что его дочь 

находится при смерти и ей больше некому помочь. 

Тот, который в течение многих лет учил соплеменников в синагоге, как им нужно жить, 

как полагается молиться Богу, что следует делать для того, чтобы спастись, вдруг 

попадает в такое положение, что его собственные знания оказываются совершенно 

бесполезными. Книжные сведения о Боге ничего ему не дают, уповать остается лишь на 

молитву и глубочайшее смирение, связанное с покаянием. Христос говорит: «Я приду и 

исцелю твою дочь», – и направляется в дом этого человека. 

А вокруг Него – толпа, среди которой – некая женщина, о которой сказано, что в течение 

двенадцати лет она страдала кровотечениями и не могла исцелиться, потратив на врачей 

все свое состояние. Она тихонечко подошла ко Христу и незаметно прикоснулась к Его 

одежде. Что же это была за женщина? По закону Моисея всякая кровоточившая женщина 

почиталась нечистой, и любой человек, хотя бы случайно дотронувшийся до нее, должен 

был совершить обряд очищения. Такие женщины не должны были выходить из дома. Им 

запрещалось к кому-либо прикасаться, потому что тем самым они наносят человеку 

ущерб, оскверняют его и тем самым совершают тяжкий грех. Они были полностью 

изолированы от общества, лишены семьи и не могли рожать детей. 

И вот несчастная женщина направляется туда, куда идти ей никак нельзя. Она сливается с 

толпой, осознавая, что, пробираясь к Проповеднику, оскверняет окружающих. Если бы им 

это стало известно, женщину наверняка побили бы и выгнали с позором. Но она все равно 

идет, чтобы совершить самый страшный, самый недопустимый в глазах этих людей 

поступок – прикоснуться к Самому Мессии, к Самому Посланнику Божию, о Котором 

предвозвещали пророки. Однако она делает это с такой глубокой верой и с таким 

внутренним трепетом, что Господь тут же оборачивается к ней, смотрит на нее и 

спрашивает у учеников: «Кто прикоснулся ко Мне?» Апостолы удивляются: «Почему Ты 

спрашиваешь, кто прикоснулся к Тебе? Смотри, сколько народа Тебя толкает, сколько 

людей Тебя теснит!» Иисус отвечает: «Нет, ко Мне прикоснулся некто особенный, потому 

что ему передалась Моя сила». 

И действительно, многие стремятся приблизиться к Богу, чтобы получить от Него чтото 

свое. Каждый пытается к Нему прикоснуться, но получает желаемое почему-то только 

тот, кто это делает каким-то особенным образом. Почему эта женщина вдруг исцеляется? 

Она со страхом признается в том, что она сделала, и Иисус вдруг не ругает ее, не 

прогоняет от Себя в гневе, а, наоборот, хвалит: 

Вера твоя спасла тебя; иди в мире и будь здорова от болезни твоей (Мк. 5:34). 

Именно вера, связанная с удивительным дерзновением, с самозабвением и даже с очень 

большим риском, Христом поощряется и приносит замечательные плоды. 

Все это происходит на глазах у Иаира. Нетрудно представить себе переживания этого 

человека. Отец, дочь которого умирает, только что услышал от Христа: «Я приду и 



исцелю ее». И вот, едва лишь в сердце затеплилась надежда, он видит, что Иисус вдруг 

останавливается и больше никуда не спешит. Его окружает толпа, и Он начинает 

разговаривать с какой-то женщиной, которая вообще не имеет права здесь находиться. И 

вот никто никуда не идет, и вот Христос, который сказал, что Я к тебе приду, 

останавливается. В этот момент к нему подходят люди, посланные из синагоги, и говорят: 

«Дочь твоя умерла». За этим следуют слова Христа: «Не бойся, только веруй». Те же 

самые слова Господь совсем недавно говорил ученикам, попавшим в шторм в 

Галилейском море: «Что же вы так боязливы? Не бойтесь, веруйте! Не будьте 

маловерными!» 

Иаир оказался примерно в такой же, если даже не в худшей ситуации. Ему, наверное, не 

жаль было бы и жизнью своей пожертвовать, лишь бы его дочь оставалась в живых. Но 

она умерла, а Христос призывает его не бояться и продолжать верить. Но во что же еще 

можно веровать? Как можно не бояться, если самое страшное уже случилось? 

Это – пример настоящей веры. Веры, основанной на потрясающем доверии к Богу, когда 

человек действительно не боится вручить свою жизнь в Его руки и идти до конца, даже 

если в глазах других людей это выглядит абсурдным. 

Иаир следует за Господом туда, куда идти, казалось бы, уже совершенно бессмысленно. 

Над Христом смеются, когда Он говорит, что девушка всего лишь спит, но Он заходит в 

комнату, берет ее за руку и говорит ей: «Встань!» И девушка встает, как будто 

действительно пробудилась от глубокого сна. 

Это – первое воскрешение из мертвых, с которым мы встречаемся на страницах Евангелия 

от Марка. Господь возвращает к жизни дочь Иаира, показывая тем самым, что Он – 

истинный Бог. Если до этого мы видели, что Господь поступает как истинный человек, 

восстанавливая порушенную грехом природу, то здесь мы воочию убеждаемся в том, что 

Он – Жизнедавец, Тот, Кто однажды вдохнул жизнь в человека, Кто владычествует над 

человеческими душами и телами. Поэтому мы и читаем во время погребения: «Господь 

претворяет даже тень смертную в вечную жизнь». 

Бог, держащий в Своей руке власть над миром, употребляет ее с любовью, в ответ на 

человеческую веру. Если бы Иаир поступил как обычный, рационально мыслящий 

человек, как поступаем все мы, когда понимаем, что физическим и житейским законам 

нам противопоставить нечего, ничего бы и не случилось. Чуда не произошло бы. 

Чудо никогда не происходит само по себе. Оно всегда – ответ Бога на подвиг веры. Чудо – 

это не фокус, не волшебство, а именно взаимодействие Бога и человека. Разве то, что 

Иаир в сложившейся ситуации все-таки не усомнился и последовал за Христом, не 

является чудом? Конечно же, это – настоящее чудо, сотворенное верой Иаира, и Господь в 

ответ на него творит Свое чудо. Когда Господь совершает чудеса, это всегда отклик на 

человеческий подвиг, на человеческую веру, на человеческую жертву. 

Протоиерей Алексей Уминский 
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